

rent planter leur tente sur cette fertile montagne de Pembina, et cinquante ans que le Saint Sacrifice commença à être offert ici au milieu d'un groupement de catholiques déjà nombreux. La jeune colonie devenait paroisse et recevait comme premier pasteur le Rév. Théobald Bitsche. Eglise et presbytère s'élevèrent aussitôt. La nouvelle paroisse se développa rapidement et, le nombre des paroissiens allant grandissant, plusieurs allèrent s'établir dans des localités voisines, qui devinrent à leur tour des paroisses florissantes; elle envoya même des recrues à plusieurs paroisses naissantes de la Saskatchewan. Diminuée de nombre par ces divers essaimages, elle n'en resta pas moins une paroisse solide, féconde, pleine de vitalité. Sans doute, au cours de ces cinquante ans, elle connut des épreuves, mais l'épreuve n'est-elle pas le cachet des oeuvres fécondes et durables? Elle a eu des difficultés à vaincre et voilà pourquoi elle a enregistré des victoires. Honneur à nos premiers colons, à nos pères, à nos aînés, honneur à tous ceux qui, par leurs initiatives hardies et leur ténacité au labeur, ont préparé les consolantes réalités d'aujourd'hui; leur mâle courage demeure pour nous une précieuse leçon et nous ne voulons pas déchoir.

"C'est sous Mgr Taché, de vénérée mémoire, que la paroisse naquit; de lui elle reçut les premières bénédictions, gage de succès. Elle continua de progresser et de produire d'heureux fruits sous l'impulsion de l'intrépide Mgr Langevin. Elle continue à le faire sous le successeur de ces illustres pontifes qui, héritier de leur zèle comme de leur autorité, poursuit avec le même esprit apostolique leur oeuvre sanctificatrice dans les paroisses confiées à sa houlette pastorale. A vous, Monseigneur, comme à vos prédécesseurs, va notre reconnaissance. Elle va en même temps à tous ceux qui, comme collaborateurs de leur évêque, ont travaillé avec lui aux intérêts spirituels et temporels de cette paroisse. Nous avons déjà nommé le premier curé, le Rév. M. Bitsche, qui partagea les misères et les souffrances des premiers colons établis en ces régions éloignées de tout centre, et qui bâtit la première église. Nous rappellerons aussi avec émotion le nom du vénérable M. Pelletier, qui consacra à notre paroisse les deux dernières années d'une vie toute de dévouement et commença la construction de notre église actuelle. Nous redirons encore le nom de M. l'abbé Perquis qui, durant son court passage parmi nous, dota notre paroisse de ce cher couvent qui fait notre orgueil et opère tant de bien. Mais une mention bien spéciale est due à celui qui depuis un si grand nombre d'années dirige notre paroisse et à ses aides dévoués. Que de transformations, que d'améliorations de toutes sortes dues à son initiative et à son actif dévouement. La paroisse lui doit non seulement une grande partie de son développement maté-